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就业问答

年轻人扮演重要角色

9月6日，夺冠选手、鲁能泰山SC
战队队员崔文彬欣喜地接过了大赛奖
杯。从进入电竞行业到如今夺冠，崔
文彬是中国电竞人才的一道缩影。

人社部中国就业培训技术指导中
心日前发布的报告显示，未来5年电
子竞技人才缺口巨大，截至今年7月，
中国电子竞技员整体从业规模超 50
万人，但只有不到 15%的电子竞技岗
位处于人力饱和状态，未来5年电子
竞技人才缺口巨大，其中电子竞技员

近200万、电子竞技运营师近150万。
在行业快速扩张下，一端是电竞人才
现明显缺口，另一端却是年轻人对新
职业仍有重重顾虑，岗位供需矛盾亟
待平衡。

“电竞选手的黄金年龄大约在16~
25岁之间，不足十年，退役之后，接踵
而来的就是职业生涯转型问题。而如
何让这些年轻人能够迅速转到适应的
管理和运营岗位，确实是新课题。”崔
文彬表示，“电竞选手需要的技能比较
全面，而退役后可以从事的工作内容
也比较广泛，如自媒体运营、网络宣

传、直播等，但最重要的还是要回归电
竞行业。除了要懂电竞，还要会很多
软件技能，并不是游戏玩得好、一直看
比赛就能做好运营。”

在全球体育市场受疫情影响的环
境下，电竞行业正逆流而上。电子竞
技经历了10多年的发展，逐渐进入主
流文化，构建年轻一代的生活内容，用
科学创新技术凸显行业价值。

“体育+”拓宽人才培养渠道

“目前国内电竞产业正试图接轨
传统体育，实现赛事与选手的双向激
励，我们利用校企联合培训的模式，通
过本科教育培养高水平的电竞人才。”
在电竞节现场，此次活动主办方之一
的邦尼集团董事长董新建介绍。利用
传统体育培训模式积极打造国内顶级
赛事，可为更多地方电竞选手提供高
水平比赛平台，为地方培养人才提供
更好的渠道，也能促进地方电竞产业
的发展，加强大众对电竞产业的认知，
实现对电竞生态的反哺。

“传统体育和电竞在管理上有很
多共通性，传统体育领域的优秀管理
人才，完全可以通过一定的电竞知识
培训，成为新的电竞管理人才。通过

‘体育+’，电竞本科教育可以借鉴的课
题和内容非常丰富。”山东体育学院—
蓝海领航国际电子竞技学院相关负责
人表示。

“必须打破行业次壁，让外面的人
能进来，电竞里的人也能走出去，多元
文化的交流碰撞，才有助于促进行业
的整体繁荣。”董新建认为，电竞教育
亟须社会力量介入，尤其是目前已经

在行业中具有优势和商业力量的巨头
企业，可以通过强强联手、校企合作的
模式，联合培养人才。

专业教育迫在眉睫

“培养高水平、高素质的电子竞技
员和电子竞技运营师，对于提升电竞
选手的整体职业素养、电竞赛事的竞
技水平和运营水准，以及促进电竞产
业的完善、升级均意义重大，是电竞产
业生态系统中不可或缺的一环。”人民
体育首席顾问陈昭表示。为了电子竞
技行业的可持续发展，电竞教育是解
决人才供需矛盾的关键所在，而专业
教育迫在眉睫。

实际上，在电竞产业迈入高速增长
期的同时，电竞人才的培养就被提上日
程。2016年教育部通过增开电子竞技
运动和管理专业，国家已洞察到专业人
才培养是电竞产业发展的趋势与刚
需。自此之后教育行业陆续开设电竞
相关专业，除了与俱乐部对接培养电竞
职业选手之外，开始放眼关注管理类人
才的培养。如今电竞行业如火如荼的
发展形势也充分证实了这一点。

要解决人才问题，首要是构建围
绕电竞赛事完整的产业链体系。董新
建认为，除了通过电竞赛事职业化、赛
事运营专业化来逐步提高社会对电竞
职业的认可外，俱乐部、赛事方也需要
建立有效的培训、晋升体系，健全赛训
制度，保证职业人才的持续供应。下
一步邦尼集团投资建设即将投入使用
的大数据中心以及电竞赛事专业场馆
将为年轻人进入电竞提供“出道”和走
专业化的巨大空间。 （本报综合）

根据《劳动合同法》第三十八条的规定，用
人单位未按照劳动合同约定提供劳动保护或者
劳动条件的，劳动者可以解除劳动合同。那么，
用人单位取消班车的行为是否属于“未按照劳
动合同约定提供劳动条件”的情形？应综合用
人单位与员工签订合同的内容，以及取消班车
的原因、交通补助，还有是否会给员工的生活构
成重大的实质性影响等多方面综合分析。

1.如果员工与用人单位签订劳动合同时，劳
动合同约定了由用人单位安排班车接送，那么
用人单位因客观情况取消班车，应当采取相应
的弥补措施，例如给与员工适当补助。

2.如果劳动合同里没有约定，用人单位基于
生产经营需要，确有权在合理范畴内进行调整，
单位不用给劳动者适当补助。

3.如果劳动合同里约定由用人单位安排班
车，但因客观情况导致班车取消后，用人单位也
未向员工提供相应的弥补措施。那么，再综合
取消班车的原因以及给员工生活构成的实质性
影响等多方面情况后，用人单位的行为可能会
构成“未按照劳动合同约定提供劳动条件”的情
形。在这种情况下，员工则可以要求用人单位
解除劳动合同，并要求用人单位支付经济补偿。

（作者：重庆立源律师事务所温霏霏）

新华社北京电（记者 屈婷 田晓
航 王秉阳）战胜新冠肺炎疫情离不开
结构合理、素质高超的医护人才队伍。
近日召开的国务院常务会议要求，要优
化医护人才培养结构，提升医学人才培
养质量，并对毕业后医学制度做出突破
性的新规定。

会议提出，对经住院医师培训合格
的本科学历临床医师，在岗位聘用、职
称晋升等方面与相关专业硕士研究生
同等对待。

“这是毕业后医学制度的一种突
破。”中国医师协会副会长齐学进说，在
不少城市和医院，仍然存在以学历而不
是以临床能力为主的用人导向，导致越
来越多的医学本科毕业生热衷于报考
临床专业研究生。而国内外临床医学
人才的实践证明，只有建立以住院医师
规范化培训为主体的毕业后医学制度，
才是培养合格临床医师的必经途径，也
是加强卫生人才队伍建设、提高医疗卫
生工作质量和水平的治本之策。

齐学进认为，这一新规定将有助于扭
转医学本科毕业生“重研究、轻临床”的误
区，把临床医师培训路径真正转到以住院
医师规范化培训为主的正确道路上来。

在优化医护人才培养结构方面，会
议要求，加快高水平公共卫生人才培
养，深化医学院校与疾控中心、传染病
医院的医教研合作。

中国疾控中心研究生院副院长罗
会明认为，医与防不是简单的“谁重谁

轻”“谁主谁辅”的关系，公共卫生医师
人才培养应与临床医师协调发展。

在提升医学人才培养质量上，会议
提出，建立临床实践保障机制，加强高
校附属医院临床教学职能，推进医学生
早临床多临床反复临床。

齐学进说，这意味着我们要围绕提
升临床实践能力，健全住院医师规范化
培训制度。住院医师规范化培训要坚
持统一标准、突出实践、规范管理，全面
提高住院医师的执业素质和实际诊疗
能力，培养一支适应人民群众健康保障
需要的临床医师队伍。

会议还提出，提高中医药专业教学
中经典课程比重，建立中医药跟师临床
学习制度。

国家中医药管理局重点学科浙江
中医药大学中医基础理论学科带头人
朱爱松教授认为，提高中医药专业教学
中经典课程比重，才能回归中医的本
源、让中医姓“中”，这是十分必要和迫
切的。唯有让中医经典滋养当下，通过
品经典、务临床、跟名师，才能参悟经典
的奥秘，为当下所用。

“中医临床是中医理论产生的源泉
和出发点，更是中医理论研究的落脚点
与目的地。”朱爱松说，中医的临床思维
是沟通中国传统文化和中医临床诊疗
的桥梁。在跟师过程中培养中医的临
床思维模式，是提高临床疗效的捷径。
建立中医药跟师临床学习制度，符合中
医药传承发展的规律。

电竞人才缺口大 岗位供需矛盾亟待平衡

医护人才培养
要优结构、提质量

现在许多用人
单位在与员工签订
劳动合同时，为解决
员工上下班交通及
安全问题，会承诺向
员工提供班车，免费
接送员工上下班。
但在实践中，用人单
位由于自身生产经
营需要 、搬迁等原
因，可能会导致无法
继续为员工提供班
车。那么，在发生这
种情况时，员工可以
要求用人单位给予
补偿吗？

Q

近日，由腾讯
电竞、人民电竞、邦
尼集团主办的“腾
讯 2020 年 FIFA
Online4职业联赛
S7赛季总决赛暨
中国济南·蓝海领
航第一届电竞节”
落下帷幕，伴随着
东道主鲁能泰山
SC 战队夺冠，电
竞选手和行业人才
进入了大众视野，
面对鲜花、荣誉、奖
金等多重激励，如
今的电竞从业者数
量迅速增加。
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